

19

PRÓLOGO



MIJAL SAZ

Licenciada en Trabajo Social. Magíster en Desarrollo Local. Doctoranda en Comunicación. Especialista en desarrollo territorial. Docente universitaria. Miembro de la Red DETE.

En la edición N°19 de la revista Desarrollo y Territorio hacemos un reconocimiento a la economía social y el cooperativismo, habiendo sido declarado el 2025 el año internacional del cooperativismo. El lema del año es “las Cooperativas construyen un mundo mejor” (“Cooperatives Build a Better World”).

De esta forma se busca reconocer y celebrar la contribución de las cooperativas al desarrollo sostenible en las dimensiones social, económica y ambiental.

En un mundo con crecientes desigualdades, crisis climáticas, vulnerabilidad económica y social, las cooperativas se presentan como modelos con un fuerte componente de solidaridad, participación democrática, y arraigo comunitario.

Además, cumplen una función crítica en la implementación de los Objetivos de Desarrollo Sostenible (ODS) de la ONU, al ofrecer soluciones locales que integran lo social, lo económico y lo ambiental.

Están llamadas a jugar un rol clave para mejorar la resiliencia de comunidades, promover justicia social, inclusión y la protección del medio ambiente.

Es por ello que se planteó como fines centrales buscar aumentar la conciencia pública sobre la contribución de las cooperativas al desarrollo sostenible, promover su crecimiento y fortalecimiento junto con el ecosistema emprendedor, impulsar marcos legales y políticas públicas favorables, e inspirar liderazgo —especialmente entre jóvenes— para que asuman un papel activo en el movimiento cooperativo

El llamado que me parece más potente de este año no es solo celebrar lo que las cooperativas han lo-

grado, sino movilizar acciones reales que cambien estructuras: desde leyes, apoyos estatales, financiamiento justo, formación, hasta visibilización real de quienes participan y se benefician de estas iniciativas. No basta con decir “las cooperativas son buenas”; es necesario asegurar que tengan los recursos, reconocimiento y el entorno para que su modelo se expanda y profundice.

También me parece que esta es una extraordinaria oportunidad para repensar cómo se organiza la economía, no como algo separado de las personas, sino en función de ellas. Un modelo menos individualista, más solidario, donde el foco no sea solo ganar, sino compartir, construir comunidad, cuidar el ambiente.

A lo largo de la revista podrán disfrutar de los siguientes artículos, experiencias, notas sobre eventos celebrados y destacados del presente 2025.

Pablo Galaso, Sergio Palomeque, Adrián Rodríguez Miranda (Uruguay) estudian las Redes de apoyo a las pymes locales y desempeño innovador: evidencia de una región en América Latina.

Juan Cruz Margueliche y Gabriela Anahí Dambra (Argentina), analizan Los desafíos de comprender los territorios. Aproximaciones conceptuales y metodológicas para abordar el Desarrollo Territorial desde la Geografía.

Ramiro Castro y Mijal Saz (Argentina), comparten un análisis sobre Economía Social y Solidaria: un abordaje desde el Desarrollo Territorial.

Gabriel Suárez Fossaceca, Guido Gasparrini y Lilia Bergesio (Argentina), reflexionan sobre la Vinculación Universidad–Estado para el fortalecimiento de la economía social. La experiencia del Instituto de Ciencias Sociales de la UNVM y el Ministerio de Cooperativas y Mutuales de Córdoba.

En esta ocasión entrevistamos a Rodolfo Pastore, colega y referente en temas de economía social y solidaria, situando el actual contexto de este tipo de economía en el Año Internacional de las Cooperativas.

Francisco Alburquerque Llorens (España) comparte un acercamiento al tema de los Minerales críticos, tierras raras y nueva política industrial. La resistencia territorial para lograr una transición energética justa.

Habiéndose celebrado el Día Internacional de las Mujeres Rurales, reivindicamos el papel fundamental que desempeñan las mujeres en los territorios rurales en el artículo denominado “Mujeres rurales: del reconocimiento a la acción transformadora”.

En cuanto a la literatura sugerida para la lectura, en esta oportunidad se presenta la reseña del libro: El arte de facilitar, de nuestra colega Miren Larrea.

Desde la Maestría en Desarrollo Territorial de la Facultad Regional Rafaela (Argentina), nos acercan dos artículos que son fruto de procesos de reflexión que han realizado dos estudiantes a partir de la elaboración de trabajos finales en el marco del seminario de Economía Social y Empleo de la carrera de posgrado. En este marco, Lucía España Debat (Uruguay) realiza un acercamiento y reflexión sobre la Economía social y redes territoriales: la experiencia de la agenda de eventos en el Municipio de La Paloma. Lara Ferrari (Argentina) elabora una propuesta de asociatividad a partir de la experiencia local llevada adelante por “Mujeres que construyen. mujeres que SE construyen”. Propuesta para la creación de una cooperativa de mujeres constructoras en la ciudad de Rafaela.

Marcelo Machado (Argentina) presenta una nota denominada “Territorios en red: la nueva arquitectura del desarrollo local”. El 3º Encuentro Iberoamericano de Agencias para el Desarrollo consolidó en Argentina una agenda de cooperación, innovación y sustentabilidad que redefine el papel de los territorios en la era de las transiciones múltiples.

Celebrando los diez años de la publicación del primer libro de la Serie Desarrollo Territorial, una colección impulsada por el Instituto Praxis de la Universidad Tecnológica Nacional – Facultad Regional Rafaela (UTN FRRa) y Orkestra – Instituto Vasco de Competitividad, se comparte una nota al respecto.

Que el año que comienza nos invite a sentar nuevas bases para no repetir viejas recetas, y nos encuentre con creatividad y compromiso para construir ese futuro que ya es presente.

¡Felices fiestas! Nos reencontramos en 2026.